

Carl von Gerber:

Schwätzer v. Carlowitz⁵⁷, einen ehemaligen Sächsischen Minister, abfertigte. Schließlich war ich froh, daß alle Amendements zum ersten Artikel abgeworfen und dieser pure angenommen wurde. Das war das Resultat einer ganzen, langen Sitzung, der ich natürlich schweigend anwohnte. Auch die nächsten Artikel werden nur ein sehr langsames Vorschreiten zulassen, indem gerade bei ihnen eine Unmasse Amendements eingebracht ist, — von deren großer Mehrzahl ich hoffe, daß sie tot votiert werden mögen.

Mittwoch, den 20. März 1867.

— — Gestern eine lange Sitzung, deren Resultat endlich die einfache Annahme des Artikels 3 mit Abwerfung aller Amendements war. Wir kamen erst um $\frac{1}{2}5$ Uhr aus der Sitzung! Es war eine Probe für die Machtlosigkeit der Linken. Aber langsam geht es. Freilich sind das jetzt Fundamentalsachen. Hoffentlich geht es bald besser. Heute wird es noch sehr langsam vorwärts schreiten. Wenig gut sprach Zachariae, so recht wie ein doktrinärer Professor. Dagegen hat Wächter gut und ganz in meinem Sinne gesprochen. Er scheint sich allmählich zu wenden. Wenn ich heute zum Worte komme, werde ich auch reden.

Blamiert hat sich auch Schwarze mit seiner phrasenhaften Sachsendeklamation. Alles war höchst enttäuscht. Er mußte einmal eine „Rede“ halten. Er hatte das „tiefe Bedürfnis“ sich zu hören und gedruckt zu lesen.

Nach der Sitzung fielen wir in ein Kaffee und aßen zu Mittag. Dann fuhren Salza, Herr von Schwarzkoppen⁵⁸ und ich nach Wallner's Theater, um uns an einer Berliner Posse „Unruhige Zeiten“ zu erheitern. Das Stück war aber doch in jeder Beziehung zu erbärmlich. Es war so ein modernes Berliner Lokalpossenstück mit Couplets, ohne inneren geistigen und künstlerischen Zusammenhang. Einzelne Situationen waren spaßhaft.

— Ich hätte Dir heute Morgen so gern noch länger geschrieben und mich mit Dir unterhalten, aber ich habe eine Rede zu überdenken gehabt, — die wahrscheinlich nicht einmal zum Vortrag kommt. Du denkst mich Dir ganz richtig dabei in der Stube auf und abschreitend, mit den Händen gestikulierend und sprechend — jedoch das Sprechen geschieht nur mit gedämpfter Stimme, damit mein

⁵⁷ Carlowitz, Albert v., 1802—74, sächsischer Verwaltungsbeamter, Führer der aristokratisch-konservativen Gruppe der 1. Kammer, 1845 ihr Präsident, 1846 Justizminister, nach der Verfassungsänderung von 1849 nach Preußen, altliberal, sprach und stimmte für die Verfassung.

⁵⁸ Schwarzkoppen-Rottorf, Dr. Friedrich Freiherr v., 1819—97, damals in Wiesbaden.